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Viernes 31 de mayo de 2019. 

 

Esta información es 
proporcionada por la Secretaría 
de Salud Federal 

 
Medios: El Universal, Crónica, Excélsior, Reforma, El Gráfico, El Sol de México, La Prensa, La Jornada, Ovaciones, Contra 
Réplica, Milenio.  
 
Riesgos y Rendimientos/El Universal, Crónica, Excélsior 
Reportero: Julio Brito.  
Ayer, durante la segunda reunión ordinaria del Consejo Nacional de Salud, Roberto Ramos Alor, secretario de Salud de 
Veracruz, dijo que se tomó la determinación de realizar macrocompras de medicamentos fuera de México. Es una pésima 
noticia, la cual deberá ir aterrizando porque tiene consecuencias no sólo en México en cuanto al impacto negativo al sector 
químico-farmacéutico, sino también a nivel internacional, porque hay cláusulas dentro de los tratados comerciales muy 
específicas en cuanto a compras de gobierno, la cuales señalan que deberán darle el mismo trato, por ejemplo, a empresas 
de Estados Unidos, que a las de México y en este caso se proyecta importar los medicamentos de China e India. El asunto se 
complica porque la certificación de las sales médicas, que llevan un proceso en México dentro de las tareas de la Cofepris, 
deberá obviarse y darle celeridad, en donde prácticamente entrarán los medicamentos sin certificación, pero la idea 
fundamental es bajar el precio de las medicinas y equipo quirúrgico que compra el gobierno federal. En una conferencia en 
la que no participó el secretario de Salud, el doctor Jorge Alcocer Varela, Ramos Alor explicó que para abastecer de 
medicinas a hospitales del país se comprará a laboratorios extranjeros, vigilando calidad y precio para que lleguen en 
tiempo y forma. Dijo que en las macrocompras el gobierno federal tendrá la rectoría de las adquisiciones. 
 
Capitanes/Reforma 
Mientras que, en dependencias como la Secretaría de Salud, con el doctor Jorge Alcocer a la cabeza o la de Comunicaciones 
y Transportes con Javier Jiménez Espriú hacen maromas para operar con menos presupuesto, el caso del IMSS es diferente. 
El organismo al que recientemente llegó Zoé Robledo no vive vacas flacas, como pudo parecer en la sonora renuncia a esa 
posición por parte de Germán Martínez. De enero a abril de este año, el IMSS gastó 4.7% más que en igual periodo del año 
pasado. Es más, dentro de los organismos y programas con mayores transferencias federales, el Seguro Social es el que más 
recursos ha recibido en época de austeridad presupuestaria. En el mismo periodo, la Federación le mandó 153 mil millones 
de pesos, 18 mil millones más que el año pasado. Con ello, comienza a quedar claro que la renuncia de Martínez, hoy otra 
vez Senador, no fue por recursos, fue por una diferencia con Hacienda sobre la forma de organizar y operar el Instituto. 
 
Cartas a Reforma/Reforma 
Evaluación a médicos Estamos viviendo tensos momentos en cuanto a lo relacionado a la salud en nuestro país. Médicos 
residentes que no reciben sus becas a tiempo, por lo que recurren a huelgas. Instituciones públicas prestadoras de servicios 
de salud en bancarrota, o con recortes presupuéstales significativos. Incremento en la demanda y número de 
derechohabientes, pero escasez de médicos y hospitales, y para terminar, falta de medicamentos. Sin embargo, durante mi 
año de internado médico de pregrado (mandatorio dentro de la normatividad en educación médica, NOM 234) me he 
percatado de una deficiencia aun mayor y esta es la falta de criterio y malas decisiones médicas, lo cual se traduce en 
incremento en los costos de la atención. La mayoría de los médicos en este país no son especialistas, es decir, han estudiado 
de 6 a 7 años de licenciatura sin posteriores estudios o evaluaciones que acrediten su conocimiento. ¿Por qué sí debemos 
evaluar maestros, pero médicos no? Por ende, mi sugerencia al doctor Jorge Alcocer Várela es la siguiente: se debe 
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instaurar un sistema de evaluación a los médicos para que puedan seguir proporcionando atención, asegurando de esta 
manera una actualización en sus conocimientos y otorgando a los pacientes una atención en salud de calidad, como la 
merecen.  
 
Agonizan hospitales de la era Peña/El Gráfico 
De los 326 hospitales y unidades médicas sin concluir en el país, casi la mitad de los inmuebles en los que invirtió el 
gobierno de Enrique Peña Nieto son inviables y no podrán funcionar porque serían un riesgo para los ciudadanos. De 
acuerdo con el reporte que la Secretaría de Salud entregó al Presidente Andrés Manuel López Obrador en tomo a la 
conclusión y análisis de las obras en el país, 160 obras (49% de las 326) están suspendidas por considerarse que existe un 
riesgo. De acuerdo con fuentes de presidencia, algunas de las edificaciones registran fallas estructurales o no fueron bien 
planeadas de origen. A pesar de que el Presidente ha afirmado que todas las unidades y hospitales serán rehabilitados para 
su funcionamiento, el corte de abril que Salud le presentó esta semana indica que aquellas obras que se encuentran 
suspendidas no podrán concluirse, toda vez que no cuentan con los mínimos [requisitos de edificación] indispensables. 
 
Seguirán los despidos/El Sol de México 

Los despidos en la administración pública federal (APF) seguirán hasta el 30 de junio, fecha en la que se sabrá el número de 
burócratas cesados por las medidas de austeridad del gobierno federal, informó la Secretaría de la Función Pública (SFP al 
tiempo que este viernes termina el plazo para desaparecer las delegaciones federales. En conferencia de prensa convocada 
por la SFP se informó que la instrucción es que todas las dependencias reduzcan 20% los gastos por servicios personales, lo 
cual incluye salarios y otro tipo de gastos como viáticos. Francisco Varela Sandoval, titular de la unidad de política de 
recursos humanos de la APF, explicó que hasta el momento se desconoce el número de trabajadores despedidos, pero 
donde ha habido mayores afectaciones es con los trabajadores por honorarios, ya que muchos de ellos ya no renovaron 
contratos, y de los cuales negó que el gobierno tenga obligaciones hacia ellos. Respecto a las denuncias de los trabajadores 
del sector salud de que al prohibir la contratación por honorarios se está poniendo en riesgo la operación de hospitales ya 
que habrá menos personal, Varela Sandoval rechazó que sea así, ya que tanto la Ley de Egresos como el memorándum de 
presidencia es la de no afectar la operación de áreas claves para la sociedad, tales como salud y educación.  
 
Fortalecerán el cuadro de vacunas en México, con incorporación de la hexavalente/La Prensa 
Reportera: Genoveva Ortiz.   
El presupuesto para la compra de vacunas en México no ha sufrido ningún recorte, por el contrario es uno de los programas 
que sigue fortaleciéndo se con la incorporación, a partir de este año, de la nueva vacuna hexavalente. La doctora Carmen 
Espinosa Sotero, infectología pediatra del Hospital General de México (HGM) de la Secretaría de Salud destacó que México 
cuenta con uno de los esquemas de vacunación más completos del mundo, lo que ha permitido generar una inmunidad, 
pese a estar rodeado de brotes de enfermedades, como es el caso más reciente del sarampión en Estados Unidos y algunos 
países de América I atina. Destacó que a diferencia de algunos fármacos, las vacunas no tienen similares y son los productos 
médicos más vigilados y estudiados en todo el mundo, cuya producción no es como el de una panadería, sino por la 
demanda específica de cada país. Espinosa Sotero aseguró que el programa nacional de vacunación no ha sufrido ningún 
recorte presupuestal y. por lo contrario, sigue fortaleciéndose, ahora con la incorporación de la nueva vacuna hexavalente 
que brinda protección contra seis enfermedades: difteria, tétanos, tosferina, poliomielitis, hemofilus influenza B y ahora 
también hepatitis B.  
 
Mueren casi 60 mil personas al año por tabaquismo en México/La Prensa, La Jornada, Ovaciones, Contra Réplica 
Reporteros: Adalberto Villasana, Laura Poy Solano.  
En México, alrededor de 60 mil personas fallecen al año (entre 165 y 180 defunciones diarias) como consecuencia de 
enfermedades asociadas con el consumo de tabaco, según estadísticas de la Dirección General de Epidemiología de 
la Secretaría de Salud. En ocasión del Día Mundial sin Tabaco, que se conmemora hoy, Guadalupe Pon daño, coordinadora 
del Programa de Investigación y Prevención del Tabaquismo, de la Facultad de Medicina (FM) de la UNAM, indicó que es un 
problema grave de salud pública, porque los fumadores pueden desarrollar múltiples padecimientos no transmisibles como 
enfermedad pulmonar obstructiva crónica; afecciones cardio y cerebrovasculares; y cáncer de pulmón. Según la última 
Encuesta Nacional de Consumo de Drogas. Alcohol y Tabaco 2016-2017, en nuestro país hay más de 15.6 millones de 
fumadores, y el grupo más vulnerable es el de jóvenes de 12 a 15 años de edad, y tanto hombres como mujeres fuman 
tabaco por igual. Desde 1987, el 31 de mayo la Organización Mundial de la Salud (OMS) y sus aso ciados conmemoran el Día 
Mundial sin Tabaco. Este 2019, el objetivo de la efeméride es hacer conciencia sobre las consecuencias negativas del tabaco 
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en la salud pulmonar, que van desde enfermedades respiratorias crónicas hasta cáncer. Además, divulgar el papel 
fundamental que desempeñan los pulmones para la salud y bienestar de las personas.  
 
Urgen a Cofepris regular comercio de los vaporizadores de nicotina/Milenio  
Reportero: Héctor Zamarrón. 
Especialistas y organizaciones civiles en defensa de la salud llaman a la Comisión Federal para la Protección contra Riesgos 
Sanitarios (Cofepris) a regular la venta y distribución de vaporizadores de nicotina, con el fin de proteger a niños y jóvenes 
de esta moda que crece aceleradamente. Los vaporizadores de tabaco y cigarrillos electrónicos, explica el director de Salud 
Justa México, Erick Antonio Ochoa, están prohibidos por la Ley General para el Control del Tabaco que, en su artículo 16, 
restringe su producción y comercialización. Hace apenas unas semanas, advierte Antonio Ochoa, la empresa British 
American Tobacco lanzó una plataforma para ven der Vype, un vaporizador que se está comercializando sin mayores 
controles en México, es algo que no se puede entender sino como una afrenta pública. Antonio Ochoa llama a 
la Cofepris para que suspendan el sitio de internet a través del cual British comercializa en el país estos nuevos productos.  
 
Crean fármacos a partir de planta mexicana con atributos antitumorales/La Jornada 
El wereque, planta popular en el norte de México, podría ser una opción eficaz en el tratamiento del cáncer debido a su 
actividad antitumoral. Para probar lo anterior, el químico mexicano Max Vidal Gutiérrez desarrolló dos fitofármacos que 
tienen como contenido principal el wereque, que podría aplicarse al tratamiento de diversas enfermedades agudas y 
crónicas. Vidal Gutiérrez explicó que su investigación comenzó luego de conocer los resultados obtenidos por el docente 
Heriberto Torres Moreno sobre las moléculas presentes en la raíz de la planta con propiedades antitumorales. Hay dos 
etapas de gran importancia en el desarrollo de un fitofármaco, la parte química y la biología, explicó el experto en Ciencias 
de la Salud. El proyecto, sostuvo, comprende la integración de estas dos etapas, haciendo uso de herramientas de química 
analítica, como HPLC (espectrometría de masas y resonancia magnética nuclear).  
 
Analiza IMSS propuesta para realizar distribución de fármacos en todo el país/La Jornada 
Reportera: Laura Poy Solano.  
La Secretaría de Hacienda solicitó al Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS) hacer una propuesta para determinar si el 
organismo puede ayudar a otras instituciones que tengan algún problema en la distribución de medicamentos, aseguró Zoé 
Robledo Aburto, director general del instituto. En entrevista, tras inaugurar la exposición fotográfica para conmemorar el 40 
aniversario de IMSS-Bienestar, destacó que aún se estudia la viabilidad de dar o no el apoyo para la distribución de 
fármacos a otras instituciones públicas. Estamos revisando la capacidad instalada para saber, en una lógica de coordinación 
interinstitucional, si podemos ayudar a instituciones que pudieran tener algún problema, pero no hay una distribución, no la 
podría haber, lo que hay es una solicitud para hacer una propuesta, explicó el funcionario. Al respecto, Arturo Olivares, 
secretario general del Sindicato Nacional de Trabajadores del Seguro Social (SNTSS), aseguró que el IMSS no tiene la 
infraestructura para realizar la distribución de medicamentos en todo el país.  
 
Se normaliza en el Issste la atención a niños con cáncer/La Jornada 
Reportera: Laura Poy Solano.  
Funcionarios del Instituto de Seguridad y Servicios Sociales de los Trabajadores del Estado (Issste) aseguraron que desde 
este viernes se normalizó la atención de pacientes infantiles del área de oncología del Hospital 20 de Noviembre, tras 
destacar que “no se suspendió, sólo se pospuso un día la aplicación de la quimioterapia por el mantenimiento que se debía 
dar a los equipos. Está totalmente garantizado el suministro de los fármacos y ningún paciente se quedará sin recibir el 
medicamento correspondiente, señalaron. En tanto, en redes sociales familiares e internautas han expresado su 
preocupación por la falta de abastecimiento de medicamentos y de personal que atienda las necesidades de los pacientes 
de oncología en el citado nocosomio.  
 


